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□ 侯虹斌

《恶棍天使》热映，目前所见，影评人的评价
都很低：有人认为“《恶棍天使》有毒”，不仅一点
也不好笑，而且完全没有正常逻辑；还有人评价
其为“走错场的二人转、进错组的甄嬛”；更有影
评人叹息：“对不起之前评了的那些烂片了，我
要道歉，第一至第十名的烂片都只有一部：《恶
棍天使》。”

当然，片方也声称，这是有水军在故意抹
“黑”，“半夜一点钟涌进来一大批打一星的”。而
仅仅3天就创下了4 . 2亿的票房，至少证实了其
盈利能力。

摒弃审美判断，有几点是可以确定的：这是
一部演员表演极度浮夸的喜剧片；另一方面，票
房超越邓超上一部喜剧电影《分手大师》（6 . 5
亿），大概没有悬念了。

我只是和大多数人一样好奇，像邓超和孙
俪这样有“国民好感度”的明星，为什么要拍一
部那么丑、那么弱智的片子？明星在日常生活里

“自黑”，算是幽默，可以加分；但在电影表现上
也弱智，甚至缺乏对喜剧的基本把控力和判断
力，那就让人百思不得其解了。

正如网友所说：邓超求你了，咱们安安静静
地当个演员不行吗？

但仔细一想，真不行。
因为邓超作为一个“准一线明星”，想进一

步巩固自己的地位，就必须要得到更有效的个
人标签。而邓超找到的新标签，就是“喜剧、自
黑、恶搞”。你以为他是失败了吗？不，市场给他
的反馈是“非常成功”！

比如，很多人都说《分手大师》是烂片，但
6 . 5亿的票房，足以让作为出品方之一、导演之
一和男一号的邓超尝到甜头。这也让他在接下
来的真人秀《奔跑吧兄弟》中，以高额出场费领
衔，从而变得更红。

随着《芈月传》《恶棍天使》先后播映，孙俪
与邓超二人更是在媒体上频频晒恩爱，为作品
卖力宣传。生活和节目当中的“蠢萌”形象，自然
而然地嫁接到了营销里，并且取得了很好的收
成，他又何必只在意部分观众，或者是部分专业
人士的意见？

首先，我们要搞清楚像邓超这类的“准一线
明星”的焦虑在哪里。这一个层次的明星，包括
霍建华、冯绍峰、杨幂、刘诗诗等人，已经红了很
多年，有过很出色的代表作，身价已经相当高，
商业价值也十分喜人，对他们来说，随便站站

台，酬劳都如流水一样地涌过来。可惜，他们又
还达不到独一无二、无可替代的行业位置。如何
巩固目前的地位，或者突出重围，成为他们要面
临的一个重要问题。

作为演员，邓超能选择的余地并不多，要么
就是大制作里的男二号，要么就是小投资项目
里的挑大梁，要么就是靠频繁接拍电视剧增加
曝光——— 对于有追求（不仅仅是赚钱）的明星来
说，想要走出这种死循环，实力、运气、眼光，缺
一不可。红了多年的孙俪只靠《甄嬛传》就上位
一线；“逍遥哥哥”胡歌最终靠《琅琊榜》《伪装
者》实现大跨越。但这种“现象级”的好剧，或者
是能拿到影视大奖加持的好角色，都是千年等
一回。靠等，也许一辈子都无法出头。

当然，如今的娱乐圈，晋升一线似乎多了一
些捷径——— 利用话题，极大地增加自己的商业
附加值。比如范冰冰，她在国际红毯界也是赫赫
有名的“毯星人”了；比如邓超，“跑男”加身，一
部 真 人 秀 就 能 让 他 热 议 度 飙 升 ；再 比 如
Angelababy，靠美貌、靠“跑男”、靠与黄晓明的
晒恩爱也可维持声望——— 这些标签，标注久了，
居然变成了他们无可取代的资源。

如果说邓超和Angelababy至少还是有作品
（《狄仁杰之神都龙王》《寻龙诀》）的，那么，更年
轻的一代甚至连代表作都欠缺。比如TFBOYS
和鹿晗们，虽然他们现在还称不上“一线”，但其
热度、粉丝活跃度和商业价值，仍然不可小觑。

回想十年前，中国娱乐界商业价值最高的
周迅、章子怡、赵薇等人，至少都拿过大大小小
几百尊奖杯了，更不必说早期的巩俐、张曼玉
了。成就她们的，都是作品、作品、作品。我确实
更怀念那个时代。但如今的现实是，明星们可以
靠定位、靠市场取得一定的“价值”。这不是个人
意志能转移的。

这个现实与中国影视圈的浮夸，密切相关。
电影的门槛似乎越来越低，连所谓“综艺大电
影”的票房都是几亿起跳。五年前，“亿元电影俱
乐部”还是个稀罕玩意儿，没多久，五亿、十亿的
票房都变为寻常，而现在，更是都把目标定为奔
向“二十亿”。于是，在拍什么都能赚钱的环境
里，大家似乎懵了，不知道电影的标准线到底在
哪里，不知道什么样的电影配称“作品”——— 而
不是商品，或小众赔钱货。

那些拍了烂片，还不服的，也很正常，因为
总有更烂的垫底。反正票房成绩好。

这么一看，中国影视圈“一线明星”评判
标准的“混乱”也可以理解了。因为群众基础
大，中国的娱乐工业看起来真是花红柳绿，热
闹得很。那些大牌明星们，把握着电影红利，
坐在丛中笑。但是，没有扎实的作品，会不会
让他们的声誉和利益建立在空中楼阁，并且不
堪一击呢？我相信时间能擦亮眼地检验这一
切。

看着邓超在囧路上乱转，着急！

□ 本报记者 王磊

12月30日晚，山东高速男篮将在主场迎来
2015年的收官之战，对手是首回合输给过自己
的北京北控队。此前已经收获七连胜的高速男
篮能否迎来八连胜，颇为值得期待。

赛程很有利，连胜不能停

上一轮做客津门，高速男篮可谓“死里逃
生”，凭借比斯利最后时刻的神勇表现，高速男
篮才避免了给排名倒数第二的天津队“送温暖”
的尴尬。本可以靠实力轻松取胜，却偏偏要打到

最后听天由命，高速男篮的不稳定状态，也吓出
了主帅凯撒一身冷汗。

赢下比赛的高速男篮以三连胜结束了三连
客赛程，同时也将连胜场次扩大到七场，球队上
一次获得七连胜还要追溯到2013赛季。七连胜
之后，高速男篮的排名也一跃上升到第四名的
位置，而且距离前三名仅有两个胜场的差距，距
离排名第九的深圳队已经有四个胜场的优势。

不过，高速男篮并不满足于此，因为有利的
赛程有助于他们创造更长的连胜纪录。接下来，
高速男篮将在主场迎来北控队的挑战。此前6个
主场，高速男篮保持全胜，且场均净胜对手15分
以上。排名靠后的北控队恐怕很难对于高速男
篮形成威胁。

三外援助阵，北控欲复仇

尽管在战绩上处于下风，但北控队不会束
手就擒。北控队三外援逐渐融入球队，三外援优
势开始显现。巴蒂斯塔场均得到27 . 5分，排在

CBA第14位，场均拿下12 . 9个篮板，排在CBA第
五位；赖特场均贡献19 . 9分以及6 . 5个篮板，是巴
蒂斯塔的内线得力帮手；亚洲外援卡姆拉尼同
样不容小觑，作为组织后卫，卡姆拉尼场均砍下
19 . 3分，送出6 . 6次助攻以及3 . 2次抢断。

在三外援的带动下，北控队整体的投篮命
中率也大幅提高。最近两场比赛，北控队的投篮
命中率都超过了五成，三分球命中率也提升到
46 . 8%。命中率的提升也将更多的传球转化为了
助攻，两场比赛下来，北控队的助攻数比对手多
出了19次。

本赛季首回合交锋，高速男篮在客场以6分
优势击败北控队。当时，北控队是在刚刚取得两
连胜的情况下遇到高速男篮，最终输了比赛。如
今再次相遇，北控队接连在客场击败青岛队和
江苏队，这一次他们绝不想重蹈覆辙，复仇是他
们的唯一想法。

又遇篮板强人，如何应对？

高速男篮惧怕内线强硬的球队，在对阵四
川、江苏、吉林甚至天津时都得到了实战的印
证。而北控队偏偏又有巴蒂斯塔这样的强硬内
线，高速男篮该如何应对？

事实上，陶汉林和吴轲搭档的内线在高度
上足够，只是力量上有欠缺，高速男篮球员如果
能够打得更聪明些，避其锋芒，便不会显得那么
狼狈。虽然北控队拥有强力中锋巴蒂斯塔，但是
整体防守并不好。特别是在篮板球环节，北控队
场均只有38 . 4个，位居CBA倒数第一。高速男篮
的球员只要足够积极，在篮板球上就不会吃亏。

此外，高速男篮自身的不稳定因素，或许也
会为比赛制造悬念。除了比斯利一点可以信赖
外，杰特能否复苏找回手感，成为高速男篮最担
心的问题，因为双枪发威时，高速男篮很少有失
手。如今遇到三外援的北控队，更需要双外援发
力。除了外援，国内球员也必须挑起大梁，丁彦
雨航、李敬宇等外线投手需要给予球队更多的
支持。

高速男篮明晚主场迎战北京北控队

遇手下败将 力争八连胜

据新华社迪拜１２月２７日电 ２０１５年度“环球足
球”颁奖典礼２７日晚在阿联酋迪拜举行，梅西获得
年度最佳球员大奖(上图)。

在即将过去的２０１５年中，梅西凭借稳定而出色
的发挥，帮助巴萨创下了西甲联赛、西班牙国王
杯、欧冠联赛、欧洲超级杯和世俱杯的“五冠王”
伟业，因此巴萨也无可争议地拿下了年度最佳俱乐
部和最具媒体吸引力俱乐部两个奖项，巴萨主席巴
托梅乌同时荣膺最佳俱乐部主席。

率领比利时国家队名列国际足联年终排名第一
的威尔莫茨获得年度最佳主教练称号，正在美国大
联盟效力的两位老将兰帕德和皮尔洛获得了职业生
涯荣誉奖，乌兹别克斯坦的“名哨”伊尔马托夫获
得了最佳裁判员奖，葡萄牙人门德斯获得最佳经纪
人，本菲卡俱乐部获最佳青训奖。

梅西荣膺

“环球足球”２０１５年度最佳球员

据新华社北京１２月２８日电 由张国立、姚晨、窦
骁、陈赫、叶一云主演的公路喜剧片《一切都好》将于
明年元旦起在全国上映。导演张猛说，影片与《钢的
琴》等前作的最大不同是表现当下的社会问题：空巢
老人的孤独、年轻人的打拼以及两代人之间的隔阂，
但仍然讲述大时代背景下的小人物故事。

曾以一部《钢的琴》蜚声影坛的张猛２８日在京接
受采访时说，自己以前的电影，《钢的琴》《耳朵大有
福》《胜利》，表现的都是过去，某个社会变革时期小
人物的命运，而《一切都好》是他告别过去、关注当下
的转折作品。

“但我作品的内核是不变的，就是关注普通人的
生活本身。”张猛说，《一切都好》探讨的是“两代人的
冲突与和解”这样一个属于全人类的情感命题。

据介绍，《一切都好》讲述退休地质学家管志国
（张国立饰）只身辗转全国各地、去探望他的那些“自
以为是”的“大孩子”们期间发生的令人笑中带泪的
故事。

此前，这个故事曾有意大利和美国两个版本的
电影。张猛说，他是旧瓶装新酒，以一个老故事装入
大时代背景下中国人的生存状态，因此特地让张国
立扮演的老管，以一个父亲的身份走遍全国，去听去
看去感受。

《一切都好》聚焦

空巢老人和两代人的隔阂


12月28日，女星王鸥出席时尚活动。 □CFP 供图

□新华社发
当地时间12月27日，雷鸣队球员凯文·杜兰特

(左)在比赛中突破掘金队球员巴顿的防守。
当日，在2015-2016赛季NBA常规赛中，俄克

拉荷马雷鸣队主场以122比112战胜丹佛掘金队。
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